
 1年の終わり「師走
し わ す

」と「為果
し は

つ」  
校長 

 今月始めより急激に拡大した感染症もようやく終息し、２学期末

を迎えることができました。これまで体育祭、文化祭の大きな学校

行事をはじめ、初めて全校で行ったＳＤＧｓフェス等の教育活動を

計画どおりに実施することができ、保護者、地域の皆様のご支援と

ご協力に心より感謝申し上げます。 

 さて、12月は「師走
しわす

」と呼ばれています。このように各月を表す

和風の呼び名を「和風月名
わふうげつめい

」と言い、旧暦の季節や行事に合わせた

呼び方として現在も使われています。使われ始めた起源ははっきり

しませんが、日本書紀（720年）にはすでに掲載されていたそうです。師走は、「師が走る」という意味で

すが、この「師」には次のような説があります。 

・僧侶：年末になると家に僧侶を呼んでお経をあげてもらう風習があったため。     

・御師
お し

：神社や寺にお参りに来た人を世話する御師が一年で一番忙しくなるため。 

・教師：普段は落ち着いている教師も年末になると慌ただしくなるため。 

 他にも諸説あり、師の意味ははっきりしませんが、いずれも慌ただしさや忙しさをともなう者と考えら

れています。また、一年が終わる月という意味の「年
とし

果
は

つ」という言葉が「しわす」と変化したという説

もあるようです。 

 さらに、これから迎える年末を「年の瀬」とも呼びますが、瀬とは川の中でも流れが勢いを増して急激

に速くなるところで、歩いて渡るのは困難な場所、船で渡るのも命がけの場所であったようです。なぜ年

末が困難で命がけだったのかというと、江戸時代の庶民は、代金を即時に支払わず後でまとめて支払う

「ツケ」で生活をしていました。年末は、これまでツケていた代金を支払わなければならないため、生活

が困難になったり生活できずに亡くなったりする人もいたことから、年末は厳しい時期として「年の瀬」

と言われたようです。 

 学校における１年間の年度末は、これから迎えることとなります。１年間の学習のまとめ、３年生は進

路の実現、１、２年生は生徒会活動の引継等の大事な時期を迎えます。慌ただしさに追い詰められるよう

な状態では良い結果に結び付きません。後になってツケが回って来て困ることのないように、しっかり準

備をして、余裕を持って大事な事を成し遂げられるようにお願いします。 

「師走
しわす

」の語源の一つに「為果
し は

つ」という言葉もあります。１年の内にやるべき事は全部やり遂げると

いう意味の言葉です。１年間の終わりに際して、目標を達成するために自分自身が頑張らなければならな

いこととなります。この意味からすると１年の最後に主役となるのは「師」ではなく「自分」ということ

です。 

 気持ちも慌ただしくなる時期、忙しさに加えて寒さも厳しくなるので、体調を崩しやすくなります。冬

の寒さに負けないように健康にも注意してください。 

明日より 17日間の冬休みとなります。充実した冬休みとなりますよう保護者の皆様よろしくお願いい

たします。良いお年をお迎えください。 
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生徒会立会演説会 



伝統芸能・課題解決型職場体験学習発表会 

新穂中 SDGｓフェス開催 
 １２月１日（金）、新穂中学校の総合的な学習の時

間の成果発表会が行われました。 

 １年生は、２学期に取り組んだ裂き織り、新穂音

頭、のろま人形、佐渡おけさを中心に、新穂地区や

佐渡島内に伝わる伝統芸能について学んだことを

発表しました。 

２年生は、９月に実施した課題解決型職場体験学

習での体験内容や各事業所から与えられたミッシ

ョンに対する自分たちなりの解決策を発表しまし

た。 

 午後からは、ＳＤＧｓにかかわる取組として、様

々な観点からこれからの佐渡島や日本にとって必

要とされるであろう提案発表がされました。生徒た

ちは、２学期から自分の興味関心に合ったテーマに

よって１～３年生のグループに分かれて、意欲的に

活動してきました。 

 当日は、それぞれの活動に協力してくださった事

業所の皆様をお招きするとともに、保護者の皆様、

新穂中学校区学校運営協議会委員の皆様、民生児童委員の皆様、行谷小学校３・４年生からも参

加、参観いただき、盛況のうちに発表会を終えることができました。参加してくださった皆様、

ありがとうございました。 



仲間づくり集会 

 中学校では、生徒主体で行われる活動も数多くあ

ります。新穂中学校では、よりよい中学校生活を送

るために、生徒が中心となった様々な活動を行って

います。１２月４日には「仲間づくり集会」として、

生徒会企画のよりよい人間関係づくりのための集

会が開かれました。 

 全校生徒が各学年混合の５～６名のグループに

分かれ、「クイズ」や「謎解き」の頭脳系から、「ピ

ンポン玉リレー」や「ペーパータワーづくり」とい

ったチーム力を問われる課題に取り組みました。各

グループでは、３年生がリーダーとしてグループを

引っ張る姿が見られました。また、１・２年生も３

年生顔負けのひらめきとアイディアで、正解やより

よい方法を提案している様子に感心させられまし

た。 この活動を機会に、今後も学年の壁にとらわ

れず、よりよい関係を築いていってくれることと思

います。 

 

立会演説会・投票が終わりました 

 １・２年生の学年閉鎖のために１週間遅れとな

った、令和６年度生徒会三役を決める立会演説会

が１２月１８日（月）に行われました。どの候補

者も目指す新穂中学校と、実現するための方策を

熱く語りました。また、立候補者を支える責任者

も、立候補者の人柄や実績、やる気を精一杯伝え

ました。令和６年度の新穂中学校も、夢と希望に

あふれるすばらしい学校になることを確信でき

る会となりました。 

翌１９日（火）に投票が行われ、立候補者全員

が全校生徒の信任を得て当選しました。理想とす

る学校を実現するため、全校生徒一人一人が団結

し、新穂中学校を盛り上げていきましょう。  

 

 ＜令和６年度の生徒会三役の皆さん＞ 

  生徒会長    

  副会長男子  

  副会長女子   

 

 



２年生救急救命講習 
１２月５日（火）佐渡総合病院の看護師でもある

山川さんを講師に迎え、救急救命講習会が行われま

した。内容は状態把握から救急車の要請、救急車到

着までの胸骨圧迫やＡＥＤの使用についてでした。

２年生は小学校の時にも経験しているそうですが、

万が一の時には慌ててしまうことも多いので、何度

でも練習をしておくことが大切だそうです。講師の

先生からは、これまで訪問した学校の中で、救急要

請を１番大きな声で行い、胸骨圧迫も真剣に取り組

んでくれたとおほめの言葉をいただきました。 

 

栄光の記録 

〇 漢字検定 

準２級 ３年  

４級 １年 

 

〇 全国中学生人権作文コンテスト佐渡大会 

   奨励賞 １年 

１年 

 

〇 新潟県中学校新人柔道体重別大会 

   男子５０ｋｇ級  （１２／１０） 

    １位 ２年  

       

１月の予定 

9火 始業式 清掃・給食交代日 

11木 代表委員会 

12金 ＰＴＡ１学年部会  

13土 立志元服式 

14日 バレー1年生大会 

15月 立志元服式振替休日 

16火 ３年実力テスト 

17水 職員会議 １年生スキー授業 

３年定期テスト範囲表配付 

19金 英検 

20土 地域クラブ活動日 

21日 地域クラブ活動日 

22月 専門委員会 

25木 ＮＲＴ① ３年生三者面談 

26金 ＮＲＴ② ３年生三者面談 

27土 バスケ部佐渡市新人大会 

28日 バスケ部佐渡市新人大会 

30火 入学説明会 

31水 ３年定期テスト① 

新穂中学校同窓会総会の開催について 

 今年度の新穂中学校同窓会総会は、下記日程で行います。参加可能な同窓生の方はご出席をお願い

いたします。 

１ 日 時  令和６年１月２６日(金) 午後６時００分～ 

２ 会 場  佐渡市立新穂中学校  ランチルーム 

３ 内 容  ・令和５年度事業報告ならびに収支決算の承認について 

     ・令和６年度事業計画(案)ならびに予算(案)について 

       ・役員の改選について 

※ 例年行っていた懇親会は行いません。 


